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Aos 26 de outubro de 2010, às 13h30min, reuniu-se a URC - Unidade Regional Colegiada do 
Norte de Minas, no Auditório Padre Santo Agostinho – Colégio Tiradentes da PMMG -Av. dos 
Militares, 1.991 Nossa Senhora de Fátima - Montes Claros - MG. Participaram os seguintes 
membros Conselheiros Titulares e Suplentes: como Presidente: Maria Helena Batista Murta, 
Superintendente Regional de Meio Ambiente e desenvolvimento Sustentável do Leste de 
Minas; Secretaria de Estado de Desenvolvimento Regional e Política Urbana – SEDRU -
2°Suplente – Willian Machado da Silva; Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento – SEAPA: 1º Suplente – Wagner Brant Monteiro; - Polícia Militar de Minas 
Gerais – PMMG: Titular – Maj. Nivaldo Ferreira Neto; Procuradoria-Geral de Justiça- PGJ - 
Titular – Paulo César Vicente de Lima; - Prefeituras Municipais situadas na área de 
abrangência da URC: Suplente: Aramis Mameluque Mota – Secretário Municipal de Meio 
Ambiente de Montes Claros; - Comitês de Bacias Hidrográficas, constituídos e operacionais, e 
situados, majoritariamente, na área de abrangência da URC: 2º Suplente: Dalton Soares de 
Figueiredo - Comitê de Bacia Hidrográfica do Jequitaí e Pacuí; - Representantes da Federação 
das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG: 1º Suplente: Ézio Darioli; -  
Representantes da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – FAEMG: 
Titular: José Avelino Pereira Neto; Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de 
Minas Gerais- FETAEMG - Titular – Arimar Gomes dos Santos; - Federação das Associações 
Comerciais, Industriais, Agropecuárias e de Serviços do Estado de Minas Gerais – 
FEDERAMINAS: 2° Suplente- Edílson Torquato;  - Representantes da Associação Brasileira 
de Engenharia Sanitária – ABES: Titular: José Ponciano Neto; - Representantes de entidades 
reconhecidamente ligadas ao ensino, pesquisa, ou desenvolvimento tecnológico ou científico 
na Área do meio ambiente e da melhoria da qualidade de vida: Titular – Anete Marília Pereira; 
- Representantes de Organizações Não-Governamentais legalmente constituídas para a 
proteção, conservação e melhoria do meio ambiente, incluídas no Cadastro Estadual de 
Entidades Ambientalistas – CEEA: Titular: Sóter Magno Carmo– OVIVE – Organização Vida 
Verde. Estiveram também presentes Dra. Laís Fonseca dos Santos, Superintendente da 
SUPRAM NM, e Yuri Rafael, Chefe do Núcleo Jurídico da SUPRAM NM, Tenente Armando 
Regis de Figueiredo, 2º Suplente da PMMG, além de técnicos dos órgãos envolvidos. 
Dra. Maria Helena Batista Murta, Presidente desta reunião, convida os Conselheiros para 
tomar seus lugares. Dra. Laís Fonseca dos Santos, Superintendente da SUPRAM NM, 
agradece a presença de todos e convida para ouvir o Hino Nacional. 
1. Execução do Hino Nacional.   
2. Abertura pelo Secretário-Adjunto de Estado de  Meio  Ambiente  e  Desenvolvimento 
Sustentável e Presidente da URC/COPAM Norte de Minas, Dr. Shelley de Souza 
Carneiro.   
Dra. Maria Helena Batista Murta diz que é com alegria que está de volta para presidir a 64ª 
Reunião Ordinária do COPAM Norte de Minas. Dá boas-vindas ao Tenente Regis que está 
como suplente do Major Nivaldo Ferreira. Diz que espera que ele contribua bastante com o 
Conselho.  
3. Comunicado dos Conselheiros.  
A Presidente abre o Comunicado dos Conselheiros. O Conselheiro Major Nivaldo Ferreira, 
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da Polícia de Meio Ambiente, deseja as boas-vindas à Presidente da mesa e demais 
Conselheiros. Reitera a apresentação do Tte. Regis, Comandante do Pelotão de Meio Ambiente 
de Montes Claros, que tem sob sua subordinação o Grupo de Polícia de Meio Ambiente de 
Bocaiúva, Coração de Jesus, Grão Mogol e São João da Ponte. Comunica que recentemente a 
11ª Cia. de Meio Ambiente está contando com onze estagiários do curso de Engenharia 
Ambiental da Faculdade Santo Agostinho, que se fazem presentes a esta reunião, ladeados pelo 
Soldado Cassiano e orientados pela Profª. Renata. Destaca que as atividades policiamento meio 
ambiente e trânsito rodoviário foram fortalecidas com cinco novos veículos para operação 
integrada de meio ambiente e trânsito rodoviário. O Conselheiro Paulo César Vicente de 
Lima, da Promotoria do São Francisco, comunica que a equipe técnica da UFMG, de Belo 
Horizonte, está realizando no Norte de Minas, especialmente na região de Rio Pardo, 
Taiobeiras, Porteirinha e Riacho dos Machados, um diagnóstico acerca da situação das cangas 
ferruginosas. Ressalta que há grandes empreendimentos  mineração vindo para a região e não 
se tinha quase nenhuma informação sobre esses ambientes na região. Diz que alguns relatórios 
preliminares enviados pelos professores apontam uma riqueza da biodiversidade de suma 
importância, cavernas sui generis, extremamente importantes do ponto de vista arqueológico, 
histórico e cultural, do ponto de vista biológico e do ponto de vista de recursos hídricos. 
Sugere que seria interessante que os professores da UFMG pudessem vir a este Conselho 
apresentar seus estudos para se possa ter conhecimento maior desses ambientes e de sua 
importância. Diz que o objetivo do Ministério Público, ao fazer essa parceria com a 
universidade, é que se possa conhecer a realidade e ter uma ação preventiva no trato com essas 
empresas para evitar qualquer tipo de passivo ambiental, como se vê e se vive na região de 
Belo Horizonte, procurando ter uma ação preventiva. Partindo desses estudos, o Ministério 
Público vai chamar essas empresas para tentar construir de forma articulada um caminho que 
possa garantir a preservação desses ambientes que possam ser preservados e os que não devem 
ser explorados. A Presidente, retomando a fala do Conselheiro, diz que se deve lembrar a 
todos que o patrimônio que temos hoje, nós os devemos às gerações passadas. Cabe a 
preservação desse patrimônio para as outras gerações. Essa paisagem não nos pertence. Somos 
usuários dela. As próximas gerações têm direito de usufruir dela. Destaca que isso não quer 
dizer que os empreendedores não possam desenvolver seu trabalho. Não só podem como 
devem, porém, de forma sustentável para que esses recursos naturais sejam preservados. Diz 
que se observa no mundo inteiro que a falta de gestão dos recursos naturais está acarretando 
uma série de acidentes. E é isso que se espera dos empreendedores, do serviço público e da 
comunidade. O Conselheiro Aramis Mameluque Mota, Secretário de Meio Ambiente de 
Montes Claros, anuncia a realização de reunião do CODEMA, amanhã, às 8h. Informa que o 
atraso foi em razão de estudos feitos em antenas de celulares, cujos resultados estavam sendo 
aguardados. Diz que trará esse assunto ao COPAM para que os Conselheiros possam 
participar, e talvez se realize uma audiência pública para normatizar. Diz que as empresas têm 
concessão do governo federal e, quando chegam ao município, há um conflito em função de 
regras diferentes nas diversas cidades. Diz que é necessário que se tome uma decisão, pois há 
uma discordância da população com relação ao posicionamento das antenas.  
4. Exame da Ata da 63° RO do dia 10/08/2010.  
A Presidente coloca em discussão a Ata da 63° RO do dia 10/08/2010. O Conselheiro Paulo 
César, a Conselheira Anete Marília Pereira, o Conselheiro Edilson Torquato manifestam 
sua abstenção por não terem estado presentes à reunião anterior. A ata é aprovada.  
5. Processo Administrativo para exame de Licença de Operação Corretiva:  
5.1 Gerdau Aços Longos S/A– Fazenda Embaúba Sul - silvicultura e produção de carvão 
vegetal oriunda de floresta plantada – Rio Pardo de Minas/MG - PA nº. 
12001/2009/001/2009 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM . RETIRADO DE PAUTA 
EM 10/08/2010.  
A Presidente informa que este processo foi retirado de pauta na reunião de 10/08/2010 e está 
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voltando hoje. Coloca em discussão. Depois de diversas manifestações e esclarecimentos, a 
Presidente diz que o entendimento a que se chegou é que o processo deve retornar a pedido da 
Presidência para que sejam adequadas essas situações e retornar na próxima reunião. A 
Presidente questiona se os Conselheiros estão de acordo com que o processo retorne na 
próxima pauta. Há concordância. 
6. Processo Administrativo para exame de Licença Prévia concomitante com a Licença de 
Instalação:  
 6.1 Claudia Regina Ribeiro Santos – ME / Fazenda Sobradinho ou Tabocal 
A Presidente coloca em discussão. Após manifestações, a Presidente coloca em votação. É 
aprovado.  
7. Processo Administrativo para exame de Licença Prévia concomitante com a Licença de 
Instalação- Ampliação:  
 7.1  Cia  de  Fiação  e  Tecidos  Cedronorte  – Ampliação  -  fiação  de  algodão  e  fibras  
sintéticas vegetais  sem  acabamento  –  Pirapora/MG  -  PA  nº.  00052/1982/008/2010  -  
Classe  5  - Apresentação: SUPRAM NM.   
A Presidente coloca em discussão. Faz-se o debate. A Presidente coloca em votação. O 
Conselheiro Paulo Cesar manifesta sua abstenção justificando que há um procedimento 
instaurado na Promotoria de Pirapora e quer evitar que haja interferência no trabalho do 
colega. O Conselheiro Dalton se abstém alegando que é um assunto ligado diretamente à 
cidade. O Conselheiro Major Nivaldo abstém-se considerando que a área pertence à 14ª Cia. 
de Meio Ambiente. A Presidente registra as três abstenções e considera o projeto aprovado. 
Coloca em votação a inclusão da condicionante do Conselheiro José Ponciano: “Construir 
emissário único o para o lançamento da Cedronorte/Santo Antônio. Prazo: 365 dias a partir da 
concessão da licença.”. A inclusão da condicionante é aprovada. 
8. Processos Administrativos para exame de Licença de Instalação:   
 8.1 Departamento de Estradas de Rodagem do Estado de Minas Gerais – obras de 
implantação e pavimentação da Rodovia BR 135 Trecho: Contorno de Montes Claros - 
Montes Claros/MG – PA nº 06774/2008/002/2010 – Classe 3 – Apresentação: SUPRAM NM. 
A Presidente informa que, a pedido da SUPRAM NM, este processo foi retirado de pauta. 
8.2 Hipolabor Farmacêutica Ltda –  fabricação de medicamentos – Montes Claros/MG – 
PA nº 05743/2006/002/2010  -  Classe 5 – Apresentação: SUPRAM NM.  
A Presidente coloca em discussão. Coloca em votação. É aprovado o processo. 
9. Processo Administrativo para exame de Licença de Operação:  
9.1  Sada  Bio  Energia  e  Agricultura  Ltda  –  destilação  de  álcool  –  Jaíba/MG  –  PA  
nº 10397/2006/003/2008 – Classe 6 – Apresentação: SUPRAM NM.  
A Presidente coloca em discussão. Realizam-se os debates. A Presidente coloca em votação. 
O Conselheiro Paulo Cesar, justificando que há um procedimento específico tratando dessas 
questões envolvendo a SADA, e também porque se está tratando na área cível uma 
composição com empresa, diz que vai abster-se da votação desse processo. Os Conselheiros 
José Ponciano. Wiliam Machado e Major Nivaldo Ferreira também manifestam sua 
abstenção. A Presidente confirma quatro abstenções e declara o processo aprovado. O 
Conselheiro Paulo César observa que o técnico sugeriu alteração no prazo da condicionante 
de monitoramento de seis meses para três meses. A Presidente coloca em votação a alteração 
da condicionante proposta pela SUPRAM NM. Vinicius observa que é o monitoramento das 
emissões atmosféricas, passando de seis meses para três meses e o encaminhamento dos 
relatórios com esse mesmo prazo. A Presidente confirma as alterações e coloca em votação. É 
aprovada a condicionante. O Conselheiro Dalton Figueiredo solicita licença para se retirar e 
reforça o pedido da Presidente para que se seja mais objetivo nas colocações, fazendo-se 
manifestações realmente ligadas ao assunto em pauta.   
10.  Processo  Administrativo  para  exame  de  Alteração  e  Prorrogação  do  prazo  das 
Condicionantes da Licença Prévia:  
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 10.1 Mineração Riacho dos Machados Ltda – extração de ouro, unidade de tratamento 
minerais, barragem de contenção  de  rejeitos,  pilhas  de  rejeito/estéril,  obras  de  infra-
estrutura,  pátios  de resíduos, produtos e oficinas e estradas para transporte de minério/estéril 
– Riacho dos Machados e  Porteirinha/MG  -  PA  nº.  11961/2009/001/2009 -  Classe  6  –  
DNPM:  831005/1982 – Apresentação: SUPRAM NM.  
A Presidente coloca em discussão. A Presidente coloca em votação. O processo é aprovado. 
11.  Processo  Administrativo  para  exame  de  Alteração  de  Condicionante  da  Licença  
de Operação Corretiva:  
 11.1 Rede Cunha Comércio de Combustíveis Ltda – posto revendedor de combustíveis – 
Montes Claros/MG  -  PA  nº.  01365/2001/001/2001  -  Classe  1  –  Condicionante:  
Automonitoramento Anexo II Item 4 - Apresentação: SUPRAM NM.  
A Presidente coloca em discussão. Yuri Rafael esclarece o motivo que levou a concordar 
com a alteração da condicionante. Diz que esse processo foi votado em momento anterior à 
DN 108, que não exige mais esses estudos. Como, porém a empresa não encaminhou os 
estudos devidos, a equipe técnica e jurídica achou pertinente continuar com esses estudos até 
que a empresa comprove que estava dentro dos parâmetros quando licenciado. 
A Presidente coloca em votação. É aprovado o parecer da SUPRAM NM. 
12. Processos Administrativos para exame de Prorrogação de Prazos de Condicionantes 
da Licença de Operação:  
 12.1  Buritis  Agropecuária  Ltda  /  Fazenda  Buritis  –  suinocultura  e  culturas  
perenes  – Buritizeiro/MG - PA nº. 90062/1996/003/2008 - Classe 3 – Condicionante: 1 e 5 - 
Apresentação: SUPRAM NM.  
A Presidente coloca em discussão. O Conselheiro Paulo Cesar observa que parece que os 
pedidos de prorrogação deste e outros empreendimentos foram feitos fora do prazo. Questiona 
se foi tomada alguma medida administrativa de autuação. Yuri Rafael diz que, salvo engano, 
esse processo ainda não foi autuado, porém, conforme a própria previsão do Decreto nº 44844, 
pode ser autuado por descumprir condicionante ou cumprir condicionante fora do prazo. Isso 
não impede que ele peça novo prazo. Mas será autuado. O Conselheiro Paulo Cesar diz que 
sua preocupação é apenas garantir a credibilidade do Conselho. Solicita que sejam tomadas as 
medidas administrativas cabíveis.A Presidente coloca em votação. É aprovado o parecer da 
SUPRAM NM. 
12.2  Coagro  -  Comércio  de  Produtos  Agroindustriais  e  Florestais  Ltda  –  
fabricação  de aguardente – Indaiabira/MG - PA nº. 21101/2005/002/2008 - Classe 5 – 
Condicionante: 3, 9, 11, 12, 13 e 14   - Apresentação: SUPRAM NM.  
O Conselheiro Paulo Cesar reitera sua posição como no processo anterior. Vinicius justifica 
que, apesar do pedido intempestivo, o empreendimento não estava operando. Por isso o pedido 
de consideração. Yuri Rafael diz que, de qualquer forma, quando o empreendimento não 
opera, para não ser autuado, teria que pedir a suspensão do processo e comunicar que a 
atividade só funcionaria a partir de tal momento. Este também será autuado por cumprir 
condicionante fora do prazo. A Presidente coloca em votação. É aprovado o parecer da 
SUPRAM NM. 
13.  Processo  Administrativo  para  exame  de  Exclusão  de  Condicionante  da  Licença  
de Instalação:  
 13.1 Prefeitura Municipal de Janaúba/MG – Aterro Sanitário –  tratamento e/ou 
disposição final de  resíduos  sólidos  urbanos  –  Janaúba/MG  –  PA  nº  
00288/1990/003/2006  –  Classe  3    -  Condicionante: 3. Apresentação: SUPRAM NM.  
A Presidente coloca em discussão. Coloca em votação. É aprovado o parecer da SUPRAM 
14. Processo Administrativo para exame de Reconsideração:  
 14.1 Cisam Siderurgia Ltda – Fazenda Marimbo  - silvicultura e produção de carvão 
vegetal de origem  nativa  –  Riacho  dos  Machados/MG  -  PA  nº.  11069/2008/001/2009  
-  Classe  5  - Apresentação: SUPRAM NM .  
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A Presidente coloca em discussão. Realiza-se a discussão. A Presidente coloca em votação o 
parecer da SUPRAM pelo indeferimento. O Conselheiro Ézio Darioli manifesta sua 
abstenção. É aprovado o parecer da SUPRAM para o indeferimento. 
15. Assuntos gerais.   
O Conselheiro Paulo Cesar destaca que, na 50ª reunião ordinária, foi criado o GTM Cerrado 
para discutir essas questões do cerrado no Norte de Minas. Diz que o grupo avançou 
inicialmente, houve a prorrogação de conclusão dos trabalhos até abril de 2010 e, infelizmente, 
os trabalhos não foram concluídos. Solicita à SUPRAM e à Presidência que façam gestões 
junto à SEMAD para se retomar o trabalho do grupo. Diz que se está vendo projeto do governo 
federal para diminuir o desmatamento do cerrado; está se vendo, no Norte de Minas, a 
existência de grandes áreas de pastagens abandonadas. Particularmente entende que não se 
justifica mais. Cita a Bolsa Verde que paga R$200,00 por hectare por ano. Alguém que tenha 
uma fazenda de 1.000 hectares recebe R$200 mil por ano, durante cinco anos, se se enquadrar 
nos parâmetros. Além disso, há o Ecocrédito. Diz que é preciso vislumbrar novas 
possibilidades de remuneração dos produtores rurais para efetivamente a floresta valer em pé. 
Destaca que esses empreendedores que vêm para cá para reflorestar com monocultura, 
eucalipto ou outros, implantem suas florestas, gerem renda, rendam emprego, mas em áreas de 
pastagens abandonadas. Não se justifica no momento atual, no Ano Internacional da 
Biodiversidade, continuar autorizando aqui. Diz que é preciso criar alternativa e que essa 
alternativa é o grupo, o GTM Cerrado, com participação dos técnicos da SUPRAM, de 
professores, dos Conselheiros. Faz apelo à Superintendente da SUPRAM e à Presidente que 
façam gestões junto à SEMAD para retomar essa discussão e passar a efetivar um resultado 
numa construção desse caminho da sustentabilidade. Dra. Laís Fonseca dos Santos diz que 
vai tentar entrar em contato com aqueles que já participaram das reuniões e tentar marcar nova 
reunião para combinar e buscar o alinhamento novamente. Lembra que amanhã, às 14 horas, 
no auditório da FIEMG, haverá uma reunião com Superintendente do INCRA, Luci, que 
apresentará as mudanças do projeto do assentamento Fazenda Tabuas Dois Rios, município de 
Juvenília. O Conselheiro Aramis Mameluque dá boas vindas ao Tenente Regis e diz que 
conta com sua parceria para melhorar a vida da população de Montes Claros. O Conselheiro 
William Machado parabeniza os técnicos da SUPRAM porque em todas as reuniões, em 
momento algum, duvidou da capacidade deles, e, em todos os momentos em que foram 
solicitados, explanaram muito bem para entendimento de todos. Registra seus cumprimentos. 
Dra. Laís pede que o Conselheiro receba seu agradecimento. Diz que é isso que às vezes 
incentiva a equipe. Muitas vezes há o reconhecimento, mas não há essa manifestação. Pede 
que de pé todos cantem parabéns para a Presidente que aniversariou na semana passada. A 
Presidente diz que só tem a agradecer e que no dia 06 de novembro é aniversário de nossa 
Superintendente Laís. Ressalta que preservar essa biodiversidade é preservar o futuro de nossa 
vida. Não estamos fazendo favor a ninguém. Estamos preservando antes de tudo nossa própria 
vida. É bom que cuidemos disso porque, antes das próximas gerações, nós existimos e temos 
que continuar para preservarmos o futuro das outras Dá parabéns a todos. Parabeniza os 
técnicos pela belíssima atuação. Pedindo que Deus abençoe e dê força coragem e sabedoria 
para sempre conduzirmos a gestão ambiental de nosso estado, encerra a reunião. 
16. Encerramento.    
Não havendo outros assuntos a serem tratados, declarou-se encerrada a sessão, da qual foi 
lavrada a presente ata. 
 
Esta é a síntese da reunião do dia 26 de outubro de 2010.  
 
 

  
 


